

i-koordinatsionnyh-sposobnostej-detej-s-narusheniem-sluha-2736031 (дата обращения: 01.12.2022).

4. Козырева А.В. Развитие физических качеств у детей среднего школьного возраста, де-привированных по слуху с использованием подвижных игр / А.В. Козырева, Л.Д. Цатурян, Л.Р. Ма-кина // Физическое воспитание и спортивная тренировка. – 2020. – № 2 (32). – 137–144.

5. Калина, И.Г. Роль визуальных представлений при обучении двигательным действиям / И.Г. Калина // Актуальные проблемы физической культуры и спорта: Материалы VI международ-ной научно-практической конференции, Чебоксары. – 2016. – С. 346–350.

6. Москвин, Н.Г. Методы визуализации в каратэ / Н.Г. Москвин, И.Г. Калина // Культура физической и здоровье. – 2016. – № 2 (57). – С. 76–77.

7. Жалилов, А.В. Методика занятий борьбой самбо с детьми 12-14 лет, имеющими нару-шения слуха / А.В. Жалилов, А.С. Махов // Ученые записки университета им. П.Ф. Лесгафта. – 2017. – № 5 (147). – С. 45–50.

8. Aidarov, R.A. Didactic approaches to the projection of teaching facilities: the state of the problem and the ways of solution / R.A. Aidarov // Modern journal of language teaching methods. – 2017. – Vol. 7. – № 9.1. – P. 164.

## REFERENCES

1. Germanov, G.N., Kulkova, I.V. (2013), “Pedagogical control of physical fitness and morpho- functional indicators of visually impaired and hearing impaired younger schoolchildren”, *Uchenye zapiski universiteta imeni P.F. Lesgafta*, No. 6 (100), pp. 79–85.

2. Topchin, I.Yu., Fedorova, N.I. and Vinogradova, L.V. (2022), “Methodology for preparing deaf and hard of hearing students for the implementation of the complex Ready for work and defense”, *Uchenye zapiski universiteta imeni P.F. Lesgafta*, No.5 (207), pp. 406–409.

3. Kolesnikov, I.V. (2021), “Features of physical development, physical fitness and coordination abilities of children with hearing impairment”, available at: <https://znanio.ru/media/osobennosti-fizicheskogo-razvitiya-fizicheskoy-podgotovlennosti-i-koordinatsionnyh-sposobnostej-detej-s-narusheniem-sluha-2736031> (accessed: 01.12.2022).

4. Kozyreva, A.V., Tsaturyan, L.D. and Makina, L.R. (2020), “Development of physical qualities in children of middle school age, hearing-deprived using outdoor games”, *Physical education and sports training*, No. 2 (32), pp. 137–144.

5. Kalina, I.G. (2016). “The role of visual representations in teaching motor actions”, *Actual problems of physical culture and sports, University Press, Cheboksary*, pp. 346–350.

6. Moskvin, N.G. and Kalina, I.G. (2016), “Visualization methods in karate”, *Physical culture and health*, No.2 (57), pp. 76–77.

7. Zhalilov, A.V., Makhov A.S. (2017), “Methods of practicing sambo wrestling with children aged 12-14 with hearing impairments”, *Uchenye zapiski universiteta imeni P.F. Lesgafta*, No.5 (147), pp. 45–50.

8. Aidarov, R.A. (2017). “Didactic approaches to the projection of teaching facilities: the state of the problem and the ways of solution”, *Modern journal of language teaching methods*, Vol. 7, No. 9.1, pp. 164.

**Контактная информация:** KalinaIrinaGenn@yandex.ru

*Статья поступила в редакцию 22.01.2023*

**УДК 796.332**

## СТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ ФУТБОЛА В КАРЕЛИИ В 1919-1929 ГГ

**Елена Александровна Калинина**, доктор исторических наук, профессор, **Алина Юрьевна Смирнова**, студентка, **Петрозаводский государственный университет, Петрозаводск**

### Аннотация

На основе архивных, документальных материалов и периодической печати авторы рассматривают проблемы становления карельского футбола в 1919-1929 гг. В статье анализируются вопросы строительства спортивных площадок, создания футбольных команд в Петрозаводске и в районах

республики, проведения розыгрышей, товарищеских встреч, первенств по футболу. Особое внимание уделено проблемам развития этого вида спорта в Карелии. Отсутствие регулярных тренировок, спортивной дисциплины повлекло за собой низкий уровень футбольных команд. Деятельность Карельского Совета физической культуры не способствовала правильной организации спортивных соревнований и высокому уровню судейства на футбольных матчах.

**Ключевые слова:** Карелия, футбол, спорт, розыгрыши по футболу, спортивные сооружения, судейство.

**DOI:** 10.34835/issn.2308-1961.2023.01.p236-241

## **FORMATION AND DEVELOPMENT OF FOOTBALL IN KARELIA IN 1919-1929**

*Elena Aleksandrovna Kalinina, the doctor of historical sciences, professor, Alina Yuryevna Smirnova, the student, Petrozavodsk State University, Petrozavodsk*

### **Abstract**

On the basis of archival, documentary materials and periodicals the authors consider the problems of formation of Karelian soccer in 1919-1929. The article analyzes the issues of building sports grounds, creation of soccer teams in Petrozavodsk and in the districts of the republic, conducting draws, friendly meetings, soccer championships. The special attention was given to problems of development of this kind of sports in Karelia. Lack of regular training, sports discipline led to a low level of soccer teams. The activities of the Karelian Council of Physical Culture did not contribute to the proper organization of sports competitions and the high level of refereeing at soccer matches.

**Keywords:** Karelia, soccer, sports, soccer shenanigans, sports facilities, refereeing.

### **ВВЕДЕНИЕ**

Футбол – это именно тот вид спорта, от просмотра которого уже захватывает дух. Красивые голы, попадания в штангу, несправедливое судейство – все то, что вызывает как у зрителей, так и у футболистов бурю эмоций. Но далеко не всегда все было именно так. Становление футбола в Карелии началось одновременно с зарождением футбола в СССР и имело у своих истоков немало проблем.

### **РЕЗУЛЬТАТЫ И ИХ ОБСУЖДЕНИЕ**

Началом развития футбола в Карелии можно считать 1919 г., и в течение последующих 10 лет (до 1929 г.) этот вид спорта развивался достаточно успешно. Футбольные команды имелись не только в столице республики Петрозаводске, но и в уездных центрах. Главным подвижником футбола в это время был К. Н. Богданов – вратарь петрозаводской первой футбольной команды. В 1919 г. он стал инициатором организации первого футбольного кружка среди городской молодежи. Уже в 1921 г. в Петрозаводске действовало шесть футбольных команд: две городские («Первая» и «Вторая»), две в финской спортивной секции, железнодорожники и допризывники. В футбол играли в Петрозаводске, Лодейном Поле, Вытегре, Калевале, Кеми, Олонце, Сороке. Несмотря на трудности, связанные с приобретением спортивной обуви и одежды, мячей, обустройством площадок для игры в футбол, в республике регулярно проводились футбольные товарищеские встречи.

В 1921 г. в г. Петрозаводске силами самих футболистов были обустроены два футбольных поля у железнодорожного вокзала и у театра «Триумф». Строительство спортивных площадок шло силами молодежи (методом «народной стройки»). Как вспоминал К.Н. Богданов, участник обустройства стадиона в так называемой «Ямке» на левом берегу реки Лососинки: «Парни и девушки целыми вечерами по воскресным дням работали: очищали территорию от шлака, выровняли, обнесли забором, поставили скамьи для зрителей, покрасили их, установили трапеции для гимнастики, подготовили место для прыжков в длину. Словом, сделали своими руками все, что было необходимо для занятия легкой атлетикой и игры в футбол» [1]. Такие же спортплощадки были построены в Оло-

нецком и Пудожском районах.

Здесь следует отметить, что только к лету 1930 г. проблема площадок для игры в футбол была отчасти решена. В центре Петрозаводска торжественно открыли комплексный стадион Профсоюзов с большим футбольным полем, шестью беговыми дорожками по кругу, с большими площадками для игры в баскетбол и волейбол, трибунами для зрителей на 3500 мест, павильоном, расположенном у реки. Стадион на многие десятилетия стал центром спортивной жизни Петрозаводска и республики [5, С. 13]. В районных центрах стадионы или простейшие спортивные площадки появились гораздо позже – во второй половине 1930-х годов.

В 1920-е годы футбол был обязательной спортивной дисциплиной на всех соревнованиях по летним видам спорта, в традицию входили товарищеские матчи между футбольными командами уездных городов, республиканские первенства и розыгрыши по футболу. Какие же проводились соревнования по футболу в Карелии? Как правило, футбол всегда значился в программе губернских, республиканских, областных летних Спартакиадах (Олимпиадах). На Всекарельской Олимпиаде 1920 г. в соревнованиях по футболу приняли участие команды Петрозаводска, Пудож и Вытегры. Представители из Лодейного Поля, Повенца, Олонца из-за отсутствия финансирования не смогли выехать в Петрозаводск. Победителем стала первая городская команда из Петрозаводска. «Игра велась в высшей степени горячо и оживленно, – отмечал корреспондент «Олонецкой коммуны», – особенно со стороны второй команды, игравшей в этот раз лучше, чем когда-либо. Но, все-таки, благодаря хорошей игре защиты и голкипера первой команды К. Богданова, матч окончился со счетом 3:0 в пользу первой команды» [13]. Следует заметить, что на Всекарельской Спартакиаде 1924 г. кроме Петрозаводской команды участвовали футболисты только из Кемь и Сороки.

Футбол относится к зрелищным видам спорта, поэтому на многих праздничных мероприятиях проводили футбольные матчи, привлекая многочисленную публику. Например, во время празднования 1 мая, Международного юношеского дня, Недели обороны, на открытии или закрытии летнего сезона и т. п. Обычно в такие дни демонстрировались показательные игры с участием лучших футболистов.

Особое место в календаре игр по футболу занимали весенние и осенние розыгрыши. Обычно розыгрыши проводились в течение нескольких дней. В будни футбольные баталии организовывались в вечернее время, в выходные – днем или вечером. Судя по «Отчету Олонецкого Карельского Всеобуча за 1922 г.» в Карелии насчитывалось 12 футбольных команд: четыре взрослых команды, шесть допризывников и две молодежные (РКСМ). Численность команд росла достаточно быстро. Если в весеннем розыгрыше 1924 г. участниками стали четыре взрослых команды, то в осеннем первенстве города приняли участие уже 10 таких команд. В осеннем розыгрыше 1925 г. участвовало 11 футбольных команд. В классе «А»: профклуб-1, профклуб-2, совторгслужащие, деревообделочники, «Динамо», в классе «Б»: Онегзавод, печатники, совторгслужащие-1, совторгслужащие-2, водники, приемник и конвойная рота [12].

Летом 1925 г. по решению президиума Центрального совета пролетарских спортивных обществ «Динамо» СССР в Карелии появилось общество «Динамо» (Петрозаводск). До этого времени сильнейшей футбольной командой Карелии являлась первая городская футбольная команда, а затем лидером карельского футбола стало «Динамо». Уже в осеннем первенстве Петрозаводска 1925 г. футболисты «Динамо» заняли I место. Такому удачному выступлению в немалой степени способствовало укрепление состава и улучшение подготовки и организации игры команды [4, С. 6–7]. Так, в заключительном матче, состоявшемся 12 июня, динамовцы вдесятером обыграли команду Н-ского батальона со счетом 5:1. Эту победу «Динамо» удалось одержать не только путем улучшения своего состава, но, главным образом, своей дисциплинированностью. Последняя игра с совторгслужащими особенно ярко показала, насколько недисциплинированна их команда,

игроки не слушали своего капитана, а грубые погрешности против правил дали возможность спаянной команде «Динамо» занять первое место [2]. Корреспондент республиканской газеты «Красная Карелия» положительно отзывался и о спортивной дисциплине «Динамо»: «...особенно ярко бросалась в глаза в период осенних игр по сравнению с другими командами. Своевременная явка на поле, в полном составе, отсутствие разговоров во время игры – все это было у «Динамо» и отсутствовало у гражданских команд» [3].

Как правило, в футбольных розыгрышах применялись «круговая» и «олимпийская» системы проведения матчей. Все зависело от количества играющих команд. В 1929 г. в розыгрыш весеннего первенства Петрозаводска был проведен по «олимпийской» системе с выбыванием. Финал между командами «Металлистов» (Онегзавод) и «Деревообделочников» (Лесозавод) завершился со счетом 3:2 в пользу команды «Деревообделочников», которая и стала победителем первенства.

На местах проводили товарищеские встречи между футболистами сельских поселений и из разных населенных пунктов, находящихся вблизи друг от друга. На севере Карелии встречались футбольные команды Кеми, Кандалакши и Соловков, в южной части республики – команды Петрозаводска, Кондопоги, Олонца, Повенца и Медвежьегорска. Товарищеские встречи проводились ежегодно с 1919 г.

Первый товарищеский матч по футболу состоялся в 1919 г. В Лодейном Поле между командами допризывников из Лодейного Поля и из Петрозаводска, где победу одержали лодейнопольцы [8]. В составе петрозаводской футбольной команды играли: В. Венустов, П. Чудинов, А. Климов, А. Носов, А. Федоров, Владимиров, М. Орлов, Ерошкин, Г. Янсен, Г. Каратаев.

Обычно после товарищеских встреч устраивались совместные чаепития, концерты, беседы. Например, в 1926 г. такая встреча была организована в Медвежьегорске, после футбольной игры Медвежьегорск – Повенец (счет 3:3) медвежьегорцы пригласили команду из Повенца в театр. «Между медвежьегорцами и повенчанами заложен твердый фундамент товарищеской спайки», – сообщил корреспондент Новоженнов в газете «Красная Карелия», – «Таковыми товарищескими матчами достигается и развивается спорт... надо, чтобы такие встречи были чаще» [11].

В эти годы в Советском Союзе в развитии физической культуры и спорта большую роль играли профсоюзные организации. Например, профсоюзным комитетом Северной железной дороги стали регулярно проводиться состязания между футбольными командами железнодорожников. Ежегодным стало первенство на Кубок Кировской (Мурманской) железной дороги. Так, летом 1927 г. на спортивной площадке ст. Петрозаводск состоялось первенство Мурманской железной дороги. Матч между первой и второй сборными командами Учкопрофсоюз закончился со счетом 6:4 в пользу первой сборной Учкопрофсоюза [5, С. 15].

Интерес для исследователя представляет организация соревнований по футболу и в районах Карелии. Летом 1923 г. в Олонце состоялся футбольный матч между Р.К.С.М. (комсомольцами) и городской командами (несоюзная молодежь). Первенство получила городская команда со счетом 4:0» [10]. В эти годы футбольные команды появились на севере республики в селах Майгуба и Шуезеро. Осенью 1928 г. в Великой Губе состоялась первая районная спартакиада, в рамках которой провели футбольный матч 1-й и 2-й сборных, закончился со счетом 3:1 в пользу первой команды [5, С. 17].

Для популяризации футбола среди сельских жителей Карелии сильнейшие футбольные команды из Петрозаводска выезжали в отдаленные карельские селения для проведения показательных игр. Но иногда такие встречи оканчивались победой местных команд, а не гостей из столицы. Так, летом 1927 г. футболисты из команды «Динамо» (Петрозаводск) на показательном матче в селе Сорока проиграли со счетом 5:1 [7].

Относительно организации окружных и всесоюзных соревнований по футболу, необходимо сказать, что впервые футболисты северо-западных регионов в соревнованиях

такого ранга приняли участие в 1920 г. в Череповце, где приняли участие футболисты г. Тихвина, Белозерска, Петрозаводска, Череповца, Архангельска. В решающем матче петрозаводчане играли с череповецкой командой. Хотя «грубые кареляки» искалечены и «подкованы» деликатными череповчанами, о чем свидетельствуют израненные ноги петрозаводчан. И, несмотря на это, петрозаводские победили» [5, С. 8–9]. Результат состязания 1:0 в пользу Петрозаводска.

Главным событием 1928 г. в спортивной жизни страны стала первая Всесоюзная Спартакиада, которая прошла в Москве. Перед финальными состязаниями был проведен целый ряд соревнований в союзных республиках. Для организации по проведению Спартакиады РСФСР территория республики была разбита на десять спортивных районов. Перед Спартакиадой проводились отборочные футбольные матчи по округам. Карелия была включена в Ленинградский район. Первенство этого района получило название Северной Спартакиады. Соперниками карельских футболистов являлись команды г. Ленинграда и Ленинградской области, Мурманска, Архангельска, Вологды и других северных городов. Однако сборная Карелии проиграла футболистам из Сестрорецка со счетом 0:6 и выбыла из дальнейшей борьбы на футбольном турнире [9].

Но не все было так успешно, как кажется на первый взгляд. В развитии карельского футбола было много проблем: отсутствие материально-технической базы и регулярно-го тренировочного процесса, низкий уровень команд и судейства.

Вопросы строительства спортивных стадионов и площадок решались в течение длительного времени. Футболисты имели возможность тренироваться только в летний период. Тренировки проводились нерегулярно, от случая к случаю. Как правило, непосредственно перед футбольными матчами. Хотя в Петрозаводске имелось значительное количество футбольных команд, но они не обладали серьезным уровнем спортивного мастерства. Отсутствие тренировок, дисциплины, несомненно, влияло на результат игры. Неоднократный победитель розыгрышей по футболу команда «Динамо» не имела возможности демонстрировать стабильную игру. Чтобы игра имела прогресс, нужен правильный подход к тренировкам, их регулярность. Однако это отсутствовало у футбольных команд Карелии в этот период времени.

Относительно организации и проведения весенних и осенних турниров также имелось немало проблем. Не все команды выходили на поле, заявленные в розыгрышах, игроки постоянно опаздывали на матчи, выходили на игру не в полном составе, с приезжими футбольными командами соглашались играть только футболисты «Динамо».

Карельский Совет физкультуры из-за отсутствия финансирования работал постоянно. Это способствовало стихийной деятельности спортивных организаций. В физкультурных ячейках, кружках, секциях зачастую не было единства во мнениях, а наоборот разгорались споры по вопросам: кто должен входить в состав команды, чем должны заниматься физкультурники во время тренировок, кто имеет право организовывать товарищеские матчи, кто был нежелательным членом спортивной ячейки и т. д. Вместо занятий спортом члены команд занимались «нелепыми рассуждениями..., нашептываниями и взбаламучиванием ячейки», устройством «нелегальных собраний» и т. п. [6]. Результатом такой деятельности, как правило, становился распад футбольных команд, и отказ от участия в спортивных соревнованиях.

Отсутствие качественного судейства – также является одной из проблем карельского футбола 1920-х годов. Часто футбольные матчи судили случайные люди. При Совете физической культуры в это время не было создано футбольной судейской коллегии.

#### ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Таким образом, в 1920-х годах в Карелии шло постепенное развитие футбола. Рост численности футбольных команд обуславливало увеличение количества футбольных матчей. Это говорило о повышении интереса населения к этому виду спорта. Следует отме-

тять, что в это время футбол получает свое развитие на окраинах регионов страны. В районных центрах открываются футбольные секции, формируются сборные команды, проводятся соревнования (городские и районные) по футболу, обустраиваются небольшие спортивные площадки с футбольными полями. Примечательно, что районные футбольные команды получили возможность выезжать на товарищеские встречи в другие населенные пункты. В Карелии в эти годы футбольные игры проводились в Вытегре, Лодейном Поле, Кеми, Медвежьегорска, Сороке, Кондопоге, Олонце, Повенце, Пудожье. Тем не менее, поступательное развитие этого вида спорта сопровождало ряд серьезных проблем. Слабое судейство, отсутствие тренировочного процесса, дисциплины и сплоченности между членами команд, непостоянная деятельность Карельского Совета физической культуры – главные причины низкого качества игры карельских футболистов в 1919–1929 гг. Проигрыши карельской сборной команды по футболу на соревнованиях высокого ранга (окружных и всесоюзных) такому положению дел является ярким подтверждением.

#### ЛИТЕРАТУРА

1. Богданов К. Это начиналось так / К. Богданов // Комсомолец. – 1966. – 15 февраля.
2. Итоги осенних состязаний // Красная Карелия. – 1925. – 19 октября.
3. Итоги осенних состязаний по футболу // Красная Карелия. – 1925. – 20 октября.
4. Козин В.В. Страницы истории футбольной команды «Динамо» (Петрозаводск) / В.В. Козин. – Петрозаводск: Издательский дом ПИН, 2022. – 44 с.
5. Колосов Г.В. Страницы футбольной истории Карелии / Г.В. Колосов. – Петрозаводск : Два товарища, 2017. – 100 с.
6. Линейский. Сами не занимаются и другим мешают / Линейский // Красная Карелия. – 1925. – 23 июня.
7. Любитель. О футболе / Любитель // Красная Карелия. – 1927. – 6 августа.
8. Национальный архив Республики Карелия. Ф. Р-573. Оп. 1. Д. 85/710.
9. На Северной спартакиаде / Новиков // Красная Карелия. – 1928. – 11 июля.
10. Первенство города // Красная Карелия. – 1923. – 21 июня.
11. Повенец – Медгора – футбол // Красная Карелия. – 1926. – 22 июля.
12. Розыгрыш первенства по футболу // Красная Карелия. – 1925. – 2 октября.
13. Футбол // Олонецкая коммуна. – 1920. – 1 августа.

#### REFERENCES

1. Bogdanov, K. (1966), "It began like this", *Komsomolets*, 15 February.
2. "The results of the autumn competitions" (1925), *Krasnaya Karelia*, 19 October.
3. "The results of the autumn competitions in soccer" (1925), *Krasnaya Karelia*, 20 October.
4. Kozin, V.V. (2022), *Pages of history of "Dynamo" (Petrozavodsk)*, Publishing house PIN, Petrozavodsk.
5. Kolosov, G. V. (2017), *Pages of football history of Karelia*. Two comrades, Petrozavodsk.
6. Lineisky. (1925), "They don't do it themselves and prevent others from doing it", *Krasnaya Karelia*, 23 June.
7. Amateur (1927), "About football", *Krasnaya Karelia*, 6 August.
8. National Archives of the Republic of Karelia. F. R-573. Op. 1. D. 85/710.
9. Novikov, (1928), "At the Northern Olympics", *Krasnaya Karelia*, 11 July.
10. "The city championship", (1923), *Krasnaya Karelia*, 11 June.
11. "Povenets - Medgora - football" (1926), *Krasnaya Karelia*, 22 July.
12. "Fpptbakk championship draw", (1925), *Krasnaya Karelia*, 12 October.
13. "Football", (1920). *Olonets Kommuna*, 1 August.

**Контактная информация:** kalinka46@yandex.ru; smiralur@yandex.ru

*Статья поступила в редакцию 21.12.2022*